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1.  Resultados de consulta 
 

Datos de Actividad 

Fecha:  12 de marzo de 2014. 

Hora:  2:00 pm 

Lugar: Auditorio Clodomiro Picado, Campus Omar Dengo  

   

Agenda: 

1. Bienvenida, Licda. Ana Lorena Jiménez, Directora de UCPI. 

2. Presentación general de la iniciativa, Licda. Ana Lorena Jiménez, UCPI. 

3. Presentación del proyecto de infraestructura del PMI, Arq. Adrian Chávez Vega. 

4. Presentación del Marco de Gestión Ambiental, Ing. José Carlos Mora. 

5. Preguntas de los participantes. 
 

Invitados: 

Representantes de las iniciativas: académicos (as), estudiantes y administrativos (as), conforme se 

indica en cartas de invitación incluidas en el Anexo A. 

 

Asistentes: 

1. Beneficiarios directos del proyecto: Estudiantes de la Sede de Nicoya, representantes 

administrativos, académicos y de la comunidad aledaña. 

 

2. Autoridades y funcionarios que participan en la formulación del proyecto a saber: 

M.E.D Francisco González Alvarado, Vicerrector Académico, Licda. Ana Lorena 

Jiménez, UCPI, Dr. Sergio Madrigal, Licdo. José Pablo Sibaja, M.Sc. Carlos 

Rodríguez, y Dr. Carlos Morera (académicos y académicas), 

 

3. Funcionarios responsables del diseño de proyecto (Programa de Desarrollo del 

Mantenimiento e Infraestructura Institucional – PRODEMI): Arq. Karol E. Arroyo 

Hernández y Arq. Adrián Chávez Vega e  Ing. Francisco Miranda Asesor de 

Infraestructura de PMI. 

 

4. Responsables de la formulación de Marco de Gestión Ambiental: Ing. José Carlos 

Mora, Regente Ambiental UNA. 

 

En el Anexo B, se adjunta lista de asistencia y en el Anexo C, un registro fotográfico 

que da cuenta de la actividad realizada y de la participación de las personas indicadas. 
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Asuntos tratados: 

1. La Licda. Ana Lorena Jiménez, ofrece su bienvenida a los asistentes y agradece su 

participación en la actividad. De seguido, realiza una presentación general del 

proyecto que incluye antecedentes, características, objetivo, componentes,   

prioritarias y otros. Explica la razón de la consulta, el interés de socializar el proyecto, 

conocer la opinión de los presentes en el proyecto, ofrecer la oportunidad a los 

beneficiarios y posibles afectados de conocer los detalles del proyecto, incorporar 

comentarios y recomendaciones en el diseño del proyecto. 

  

2. La Arquitecta Ericka Barboza Oviedo, funcionaria del Programa de Desarrollo del 

Mantenimiento e Infraestructura Institucional (PRODEMI), presenta la información 

detallada del diseño de las estructuras en términos de su ubicación espacial, tamaño, 

diseños preliminares y otras particularidades, así como el cronograma de las 

construcciones. 

  

3. Presentación del Marco de Gestión Ambiental (MGA) por parte del Responsable 

Ambiental M.Sc Jose Carlos Mora Barrantes.  El RGA realiza un breve análisis de la 

situación ambiental de la obra, sus posibles impactos ambientales y sociales tanto en 

la construcción como en la operación, identificar temas frágiles como la ubicación, 

presencia de cuerpos de agua, vegetación, manejo de campamentos, aguas residuales, 

indicar como se van a mitigar los impactos y como se va a manejar la gestión 

ambiental del proyecto/subproyecto, presupuesto ambiental del proyecto y 

responsabilidades del contratista entre otros temas que serán necesario presentar.  

 

4. Preguntas y comentarios de los participantes:  
 

Evidencia de algunas de las preguntas planteadas por los participantes en la actividad  

se adjunta en el Anexo D. 

 

5. Se agradece la participación a la pre-consulta  
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ANEXO A. EVIDENCIA DE INVITACIONES Y ANUNCIO DE LA CONSULTA PÚBLICA Y RECIBIDOS. 
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ANEXO B. LISTA DE ASISTENCIA. 
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ANEXO C. REGISTRO FOTOGRÁFICO. 

 

Control de asistencia 

 

 

Panel de izquierda a derecha: Med Francisco González (Vicerrector Académico, Licda Ana Lorena 

Jiménez (Directora de UCPI), Dr Carlos Morera (Iniciativa Cambio Climático), Dr Sergio Madrigal 

(Iniciativa Nuevos Procesos Industriales), Arq Adrian Chávez( PRODEMI, Iniciativa Nuevos Procesos 

Industriales), M.Sc Jose Carlos Mora (Responsable Ambiental, UCPI), Dr  Carlos Brenes ( Iniciativa 

Física Médica Aplicada), Arq Karol Arroyo ( PRODEMI, Iniciativas Física Médica Aplicada y Cambio 

Climático) 
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Presentación General del PMI- Licda. Ana Lorena Jiménez, Coordinadora, UCPI 
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Presentación del diseño arquitectónico de la obra- Arq. Karol Arroyo, PRODEMI, MSc. Carlos 

Brenes, Iniciativa Física Medica Aplicada  
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Presentación del marco de gestión ambiental-M.Sc Jose Carlos Mora Barrantes, Responsable 

Ambiental, UCPI 

 

Autoridades universitarias. Master. Francisco Gonzales, Vicerrector , Universidad Nacional. 
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Público presente en la consulta 

 



41 

 

 

ANEXO D. PRESENTACIÓN DE LA CONSULTA VERSIÓN POWER POINT 

 

Anexo 6 

Presentación de la consulta versión 

Power Point 
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2.  Preguntas y Respuestas 

1. Cuáles son los mecanismos contemplados en el proyecto, si se detectan incumplimientos 
en materia ambiental por parte de los contratistas? (Francisco González / 2-451-487) 
Responde: Msc Jose Carlos Mora, Responsable Ambiental 

Esto está contemplado también, en las especificaciones técnicas ambientales, eh, ahora se me 

escapa el nombre que no son multas, no son multas pero está contemplado en que si en ellos 

incurren por ejemplo, para tener un ejemplo claro, tener un plan de manejo de aguas grises o aguas 

negras que ellos generen con el servicio que ellos van a instalar, etcétera, etcétera, y no los pueden, 

eh, eh, descargar digamos en las instalaciones, sino tienen que tenerlo externo, en caso de que se 

haga debidamente habrán, eh, eh, no son multas necesariamente pero si se va a, eh, eh, a aplicar 

digamos lo que nosotros hemos establecido como clausulas en el contrato, para, eh, ellos tienen 

que mitigar ese tipo de efecto que estarían haciendo. 

2. Se observó claramente la salvaguarda ambiental pero lo del pueblo indígena no, tal vez 
mencionar un poco esto. Gracias (Cinthya Sancho / 4-151-631), Responde: Ana Lorena 
Jiménez, Directora UCPI 

Si, con muchísimo gusto,  en realidad tiene razón y hablamos poco sobre la salvaguarda indígena 

por cuanto el objetivo fundamental era abordar el tema de la salvaguarda ambiental, pero sobre el 

tema de la salvaguarda indígena podemos contarle lo siguiente: el año anterior nosotros no 

abocamos en, en, en las 4 digamos Universidades estatales a formular un plan quinquenal para por 

los indígenas, este plan se desarrolló sobre la base de una evaluación socioeducativa que se había 

desarrollado en el 2012 y que había identificado una serie de barreras en cuanto a acceso que tienen 

los estudiantes para, este, más bien una serie de barreras que tienen los estudiantes indígenas para 

acceder a la educación superior, se identificaron barreras en cuando a la formación que tienen ellos, 

de su nivel para, para poder ellos graduarse primero en los colegios, para ganar los exámenes de 

admisión, barreras que se presentar porque ellos no se informan sobre los procesos de admisión, 

algunas barreras de ese tipo que son como fáciles de resolver, bueno no fáciles porque podemos de 

las Universidades aprender con mucha facilidad por ejemplo poder dar a ellos una mejor atención 

en cuanto a información se refiere, entonces el año pasado se hizo ya un esfuerzo importante para 

acercarse a las comunidades indígenas para que ellos tengan mayor información y conozcan más en 

detalle cuales son las fechas de ingreso, eh, cuales son los momentos en  que ellos pueden participar 

de los exámenes, cuales son los momentos más importantes en que ellos deben tomar parte de, de, 

de los procesos de admisión, logramos  matricular, ya a, a, a 85 estudiantes indígenas, por ahí 

empezamos no los teníamos claramente identificados, poderlos identificar y poder generar 

programas de atención particular para que una vez que ellos accedan a la Universidad, ellos puedan 

permanecer y obtener éxito académico, estamos trabajando también entonces con el programa de 

éxito académico para darle atención particular a los, las poblaciones indígnenos una vez que ellos 

se incorporan, también este, se formuló un proyecto, se está desarrollando desde el CIDE entre 

otras cosas sobre un observatorio,  Plan Quinquenal de los pueblos indígenas que desarrollan un 

programa de tutorías para que ellos puedan ganas los exámenes de admisión, se trabaja todo el 
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tema de pertinencia cultural que se está tratando de desarrollar con el centro de estudios generales 

para que ellos puedan formarnos y dar inducción a los profesores, a los mismos estudiantes, porque 

los estudiantes indígenas nos manifestaban que cuando ellos ingresan a la Universidad ellos se 

sienten rechazados, ellos sienten que, que, no se les ve con buenos ojos, que no se les incorpora en 

la vida universitaria, entonces también desde ese otro punto de vista como nosotros podemos 

entender mejor la cosmovisión indígena, la cultura indígena para que podamos tener un mejor 

acercamiento con los estudiantes indígenas y son tres ejes fundamental, el eje de acceso, el eje de 

pertinencia y el eje de permanencia que se están tratando de abordar ahí, son una seria de acciones, 

que, son como 30 acciones que se plantearon hay acciones de carácter universitario, concretos, hay 

acciones de carácter interuniversitario, eh, que se desarrollan en conjuntos con las 4 Universidades 

o 2 Universidades, o 3 Universidades  hay un documental al que pueden acceder sobre todo lo que 

fue la populación de los pueblos indígenas es bastante interesante, pueden ver cómo fue que lo 

trabajamos, hay un detalle importante que se lo dejo al jefe porque él es el promotor. 

Tal vez para Cinthya la que hizo la pregunta y el resto de compañeros, ya, de compañeros, ya Lorena 

Guido les dijo en la presentación lo del tema de la salvaguardia indígena, solo quisiera señalar que 

igualmente estamos trabajando en un sistema de cuotas de admisión para los grupos indígenas, es 

decir, que podamos nosotros asignar en las diferentes carreras de la Universidad un determinado 

número de cupos, donde estén completamente vinculados con la población indígena y que por lo 

tanto podamos realmente tener o facilitar el acceso de las poblaciones a través del sistema de 

cuotas en la Universidad, ese es uno de los, diría yo, que uno de los actos cualitativos y cuantitativos 

que estaríamos haciendo en la Universidad y en el marco de este proyecto y salvaguarda indígena 

como tal, quisiera mencionar también a la primera persona que hizo la pregunta sobre el tema del 

crecimiento que Don Sergio muy atinadamente respondió pero algunos datos en términos de 

crecimiento institucional, en el 2012 teníamos una matrícula de 16.000 estudiantes, hoy, al 2014 

precisamente en esta fecha tenemos una matrícula de 18.000 estudiantes, es decir hemos crecido 

de manera importante en los últimos años y si miramos la matricula del 2010 apenas teníamos 

15.300 estudiantes, este crecimiento ya ha llegado a un límite en términos de las posibilidades con 

los que cuenta la institución, esto significa que hemos crecido muchísimo en términos globales pero 

también en, en términos de estudiantes de primer ingreso y con eso nos hemos adelantado a los 

otros compromisos que con el plan de mejoramiento institucional hemos asumidos, de tener un 

crecimiento en el tiempo ya lo hemos logrado, pasar sobre este crecimiento y lo que nos queda 

ahora en la Universidad no significa que no podamos seguir aumentando pero si no al ritmo que lo 

hemos hecho en los últimos años, porque es una realidad, hemos pasado en los últimos 3 años de 

matricular 3.150 estudiantes a prácticamente 4.000 estudiantes de primer ingreso, eso significa 800 

estudiantes más al año, eso realmente tiene un impacto muy importante, por supuesto es una de la 

metas institucionales que tenemos como institución de carácter público pero también debemos de 

ser conscientes que el esfuerzo siguiente es de profundizar en calidad, en profundizar en tener 

planes de estudio cada vez más dinámicos, más flexibles, eh, mucho más vinculados a convenios y 

también redes internacionales y por supuesto con el equipamiento necesario para tener cada vez 

más excelencia en la fuerza docente como tal. 
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3. ¿Por qué no se usa las experiencias en energía solar de la escuela física para 
implementarlo en los nuevos edificios? (Daniela Salas). Responde: Dr Carlos 
Rodríguez,Iniciativa Física Médica Aplicada 

Buenas tarde, si, efectivamente para contarles tenemos un proyecto de plan piloto, en estos 

momentos está en la sede chorotega, estos son 50 paneles que van a estar en la sede Liberia, eh, 

posiblemente lo vamos a ampliar a Nicoya también e implementarlo acá en el campus central Omar 

Dengo, de hecho que sí, la respuesta es sí se están tomando este tipo de medidas. 

4. ¿Cuáles van a ser las medidas para mitigar el ruido durante la construcción de las obras? 
(Margaret Pinnocle / 9-072-114). Responde: M.Sc Jose  Carlos Mora, Responsable Ambiental 

Si, tal vez yo me pueda referir un poco y ahí me pueda echar una mano el ingeniero; ósea hay 

barreras que utilizan las empresas constructoras para amortiguar el ruido evidentemente, mucho 

de ese ruido, es por maquinaria pesada, prácticamente nosotros, en la ETAS definiciones técnicas 

ambientales estamos pidiendo un control de calidad de los equipos que los sepan utilizar 

básicamente, eh, obviamente, tendremos que tomar acciones como cerrar parqueos o aéreas para 

que no haya un contacto tan directo con la Universidad, ósea mantener una distancia adecuada que 

evidentemente tenemos que hacerlo. 

5. ¿Cómo pretenden impactar de lucha contra el cáncer? ¿Qué acciones o actividades se van 
a realizar? (William Alfaro / 1-686-063).  Responde. Dr Carlos Rodríguez, Iniciativa Física 
Médica Aplicada. 

Si todo se ha sabido que cuando un paciente entra con una dolencia de cáncer tradicionalmente 

participaba el oncólogo y el paciente, en los últimos 35 años participa el físico médico, radio físico, 

la labor del físico medio y radio físico es con las tomas y los procedimientos que el oncólogo dice 

delimitar las áreas que van a ser irradiadas o las semillas que van a ser implantadas en el tumor o 

área cancerígena, el entrenamiento que se puede dar a los educandos del área de física medica es 

como diseñar, como cuantificar y como delimitar las áreas, este es uno de los aspectos, otros 

aspectos es diseñando semillas para implantar en áreas cancerígenas que no afectan áreas sanas de 

tejido, que es uno de los trabajos de diseño de biomateriales y materiales de tejido que se puedan 

dar. 

Buenas tardes, de la forma en que pensamos hacer de la lucha contra el cáncer va desde el diseño 

de los materiales que va a utilizar la calidad y los métodos de diagnóstico y terapéuticos que se 

implementan tanto en los centros médicos públicos y privados, nos hemos especializado en las 

últimas técnicas, conocemos y trabajamos de la mano con gente del hospital, con gente del 

Ministerio de Salud y estamos conscientes de cuáles son las áreas que tenemos que tocar para crear 

un impacto real y positivo en la sociedad y sobre todo la lucha contra una enfermedad como lo es 

el cáncer. 
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6. Pregunta Don Carlos Rodríguez, se habló que el edificio de física abarca hasta el taller de 
metalmecánica, ¿que pasara con la casita solar y el resto del patio solar? (William Alfaro / 
1-686-063). Responde: Arq Karol Arroyo, PRODEMI. 

Gracias,  parte de la estrategia de la ubicación del edificio de física medica en ese espacio implica 

que debemos trasladar el taller a otro espacio para condicionar precisamente el área para poder 

llagar a llevar a cabo la construcción, lo que se ha previsto en relación con la casita solar y toda el 

área de los instrumentos solares que hay en esa zona es mantenerlos, el edificio tiene una huella 

relativamente pequeña, son 230 metros cuadrados de hecho les comento es mucho más pequeña 

que el espacio que ocupa parte del taller de metalmecánica con la bodega y el aula de maestría, 

entonces prevemos además por las condiciones del suelo que el espacio que se va a utilizar es 

relativamente mucho más pequeño que el que está actualmente utilizado y no se pretende de 

ninguna manera ni intervenir el área de la casita solar ni tampoco el área de donde están los equipos 

solares. 
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